



Banco Central de Nicaragua
Emitiendo confianza y estabilidad

I CONGRESO NACIONAL AGROPECUARIO BIOTECNOLOGÍA Y PRODUCTIVIDAD DE UPANIC

Presidente Ovidio Reyes Ramírez
28 de octubre 2014

Buenos días a todos los presentes.

- Sr. Mike Healy – Presidente de UPANIC,
- Sr. Felipe Argüello – Director Ejecutivo de UPANIC
- Sr. José Adán Aguerri – Presidente del COSEP
- Cro. Edward Centeno – Ministro de Agricultura y Ganadería

Amigas y amigos todos presentes.

Primero, quisiera entregarles el saludo caluroso de parte del Presidente de la República, Comandante Daniel Ortega, quien nos solicitó participar en este evento para compartir con ustedes no solamente los buenos deseos por tener mayor prosperidad y riqueza, sino también las mejores felicitaciones de lo que pueda surgir de este Congreso que es para Nicaragua un acto relevante.

Deseamos agradecer la invitación de UPANIC a este evento y felicitarles por la realización de este Primer Congreso Nacional Agropecuario, que abordará temáticas importantes para el sector, como lo son: el cambio climático, el riego, el uso y manejo de suelos, semillas, fertilizantes y demás temas del sector pecuario.

Nicaragua es un país altamente dedicado a la producción de bienes y servicios en el sector agropecuario. Esto ha sido así por mucho tiempo, y continuará quizás siéndolo por un tiempo más. El sector agropecuario no solamente es relevante desde el punto de vista de su aportación a la economía nacional en términos de producción y generación de empleo, sino también, porque desde aquí se asegura la provisión de alimentos para nuestra población y para la cada vez más creciente demanda del mercado de agroexportación.

Durante los últimos años, la producción primaria en Nicaragua ha representado aproximadamente el 20 por ciento de la actividad económica medida por el Producto Interno Bruto. Ciertamente, esta es una participación considerable. Pero también es cierto

Discurso



Banco Central de Nicaragua

Emitiendo confianza y estabilidad

Discurso

que no hemos podido aún alcanzar la producción potencial del sector agropecuario, que ocurriría con el aprovechamiento pleno de nuestros recursos y mediante el aumento de la productividad.

Desde hace varios años, todos hemos venido destacando, que uno de los talones de aquiles de nuestra economía, y del sector agropecuario en particular, se relaciona con los bajos rendimientos promedios observados en la producción de bienes y servicios. Aún cuando nuestro país cuenta con importantes extensiones de tierra y empleo, relativo a las dotaciones del resto de países vecinos, la falta de adopción de tecnologías, el uso de métodos tradicionales, la baja inversión en capital y otros factores estructurales, son elementos que frenan el aumento en los volúmenes y las mejoras sustantivas en la calidad de los productos.

Aún con esta limitación, Nicaragua ha avanzado mucho en el campo agropecuario. ¿Qué tanto hemos avanzado? Observando detenidamente cifras históricas del año 2006 y 2013, se puede observar que los niveles de producción en determinados bienes se han incrementado sustantivamente. En maíz, la producción pasó de 7.3 a 9.1 millones de quintales, todo esto medido en términos anuales, En frijol, se observa un incremento de 2.9 a 3.3 millones de quintales. En arroz, pasó de 3.6 a 4.4 millones de quintales oro.

En caña de azúcar, la producción pasa de 4.1 a 7.5 millones de toneladas cortas. Y en ganado, ésta creció de 186.2 a 264.5 millones de libras, sólo por mencionar algunos rubros. Por su parte, las exportaciones del sector agropecuario han crecido de 385.6 a 633.5 millones de dólares. También el empleo formal ha pasado de 23.5 a 63.1 miles de trabajadores. Todas estas cifras son estimulantes y nos motivan a revisar políticas y procesos para mejorarlas, para aumentar consecuentemente el bienestar de los nicaragüenses.

Cabría preguntarnos si ¿es posible trabajar juntos para alcanzar mayores niveles de producción y bienestar? Creemos que sí es posible. El modelo de diálogo, alianzas y consensos entre el gobierno, empresarios y trabajadores, es un enfoque pragmático para encontrar los intereses comunes que nos unen y que nos están permitiendo sacar adelante a Nicaragua.

En el marco de este modelo, durante el año 2014, hemos desarrollado un diálogo amplio, convocando a todos los gremios de productores para ponernos de acuerdo en metas y acciones para finalizar con éxito el presente ciclo productivo. Así, en el marco de



esta gran alianza, logramos elaborar el Plan de Producción Agropecuaria del Ciclo 2014-2015.

El plan de Producción persigue tres objetivos fundamentales:

1. Garantizar el abastecimiento de alimentos para el consumo nacional de nuestro pueblo.
2. Minimizar la afectación que traería a la actividad agropecuaria la potencial sequía o el arribo del fenómeno de El Niño.
3. Establecer un diálogo continuo en busca de mejorar la productividad e incrementar la agro-exportación.

Dado al hecho que se trabajó de manera conjunta y anticipada para mitigar cualquier potencial efecto negativo de una sequía, y que afortunadamente ocurrieron precipitaciones importantes durante los últimos dos meses, las expectativas para alcanzar un cierre favorable en términos de producción agropecuaria en este momento son positivas.

En el monitoreo a septiembre del año 2014, en la producción de frijol rojo se obtuvo un avance en área sembrada cercano al 90 por ciento del estimado para el ciclo. En maíz, si se cumple la expectativa de siembra de postrera, se obtendrá un resultado 10 por ciento superior a lo estimado originalmente, esto sin considerar la siembra de apante.

Con la información disponible de avance de labores, se espera cumplir con la proyección de producción de café y caña de azúcar. La producción acumulada a agosto registra un crecimiento del 4.1 por ciento en la matanza bovina. También, la carne de pollo registra un crecimiento de 10.6 por ciento superior a lo esperado.

Por otra parte, en el sector pesca se observa un comportamiento muy dinámico, con crecimientos superiores a los estimados. En pescado, el crecimiento es del 24.8%. En langosta, crecemos en 6.1%. En camarón marino, el crecimiento es del 104.4%. Y en camarón de cultivo, estamos creciendo en 35.1%.

Creemos que vamos por el camino correcto. Creemos que podemos alcanzar más trabajando duro. También creemos que es momento de incorporar nuevas tecnologías y nuevas maneras de hacer las cosas. Es importante que favorezcamos la investigación, la



Banco Central de Nicaragua

Emitiendo confianza y estabilidad

innovación y la experimentación. Pero somos de la idea que todos estos cambios deben realizarse preservando nuestra experiencia histórica, protegiendo nuestros suelos, recursos hídricos, nuestros bosques y, sobre todo, preservando nuestras semillas criollas, aumentando sus rendimientos mediante técnicas amigables con la naturaleza y el medio ambiente, cuidando sobre todo la salud de quienes la producen y consumen estos bienes, o sea, cuidando a nuestra población. Debemos resguardar la biodiversidad que es un patrimonio de todos. Con este resguardo a lo que es nuestro y nos identifica, nos tenemos que sentir todos comprometidos.

Nicaragua tiene un largo camino por recorrer en la empinada cuesta hacia el desarrollo. Debemos considerar diversas opciones de producción, pero evaluándolas en su alcance con nuestra realidad y nuestra cultura. Creemos que se deben establecer mecanismos para la aplicación de labores y para la aplicación adecuada de las cartas tecnológicas en los diferentes procesos productivos. Promoveremos nuestras semillas y la construcción de bancos de semilla sobre los cuales ya estamos trabajando y estaremos impulsándolos en el marco de esta gran alianza y de las alianzas con pequeños y medianos productores.

Nuestro país debe continuar aprovechando las oportunidades y ventajas que nos ofrecen los diferentes tratados de libre comercio. A través de ellos hemos logrado la dinamización de nuestras exportaciones agropecuarias y el aumento del empleo. Resulta importante que nuestras políticas y prácticas productivas se correspondan con las políticas con los países con los cuales hemos establecido compromisos, para de esta manera sacar el mayor provecho del comercio.

El Acuerdo de Asociación entre Centroamérica y la Unión Europea, establece parámetros y reglas bien definidas. Cualquier desvío de estos parámetros y reglas, pone en riesgo la participación de nuestros productos en ese importante mercado mundial. Este es un lujo que no podemos permitirlo, es decir, el perder mercados no es una opción para nuestro país.

Estimados amigos y amigas, Nicaragua tiene aún un largo camino para generar mayor riqueza y por esta vía reducir la pobreza. Debemos descubrir nuevos productos y mercados, tomar riesgos, realizar inversiones y producir eficientemente. Es responsabilidad del Estado facilitar todos los mecanismos para que esto ocurra. Ustedes, los productores, están en ese primordial rol protagónico de organizar la producción y conducir al éxito de sus negocios y de los buenos productos que nos hacen sentir orgullosos a todos los nicaragüenses.

Discurso



Banco Central de Nicaragua

Emitiendo confianza y estabilidad

Permítannos felicitarlos por su magno evento con el que ustedes están iniciando este día. Esperamos que las experiencias que intercambiarán y las exposiciones que realizarán les serán de mucho provecho a ustedes y Nicaragua. Estamos seguros que así será. Por nuestra parte, y de todo el Sistema de Producción, Consumo y Comercio y de nuevo del Presidente de la República Comandante Daniel Ortega, les deseamos el mayor de los éxitos en su Congreso.

Muchas gracias.

Discurso